

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 16 DE AGOSTO DE 1903

NÚMERO 368

PAGES HERMANOS SUCEORES

Especialidades de esta casa:—☞Cigarrillos Murias—Breva GALLITO—Cognac Renault—Manteca, MARIQUITA—Surtido completo en abarrotos, que es NUESTRO UNICO RAMO, lo que nos pone en condiciones de atenderlo bien.

Deposito de Materiales

—EN SEGUIDA DEL BANCO DE COSTA RICA—

Acaba de recibir un nuevo surtido de papel para entapizar. Semillas de hortaliza y flores, se reciben frescas cada mes.—Julio 28.—1 m.

Dr. M. Zúñiga

Tiene su consultorio en la Botica Violeta.
Horas regulares de consulta: 8 a 9 a. m.
Habitación: casa del Pres. 12 m. a 2 p. m.
bitero. S. Zúñiga, 50 varas 7 a 8 p. m.
al N. de la Imprenta Nacional, frente a don Venancio García.

MADERAS DE SAN MATEO

de varias clases y dimensiones, perfectamente preparadas, se venden a precios sin competencia, calle 21, 125 varas al Norte de la casa del doctor Durán. Agosto 6. 1 m.

Hotel y Restaurant Central

AVENIDA CENTRAL, CALLE 22 OESTE

Participamos a nuestros favorecedores que hemos hecho grandes reformas en nuestro bien acreditado Restaurant y agregado además el servicio de Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para CABALLEROS y FAMILIAS. Habitaciones muy amplias, Baños, Luz eléctrica, Timbres y toda la exigencia del confort moderno. Desde el primero de agosto quedó todo abierto al servicio. NOTA: Nuestra cocina, bien reconocida como de primera y sin rival en San José, estará bajo la dirección y responsabilidad del socio "Viviani," verdadero maestro culinario. La cantina bien surtida con los más finos licores, importados directamente por la casa, estarán al cuidado del socio Cavallini.

Imperial Hotel

AVENIDA CENTRAL, SAN JOSE DE COSTA RICA
—FUNDADO EN 1895—

Habiendo sido convenientemente refaccionados, tanto el edificio como el mobiliario de este conocido Hotel, el propietario se complace en ponerlo a la disposición de su numerosa clientela. La cocina está bajo la dirección del hábil Chef NICOLA TORTORA, verdadero maestro en su arte. ☞ Servicio esmerado, cocina inmejorable, teléfonos, salones de recibo, baños calientes y fríos, luz eléctrica, habitaciones solas. ☞

Hotel de primer orden, situado en el centro de la ciudad, cercano al Correo, Telégrafo, Congreso, Ministerios, teatros, jardines públicos y principales casas de comercio. NOTA.—Desde el 25 de julio, el Restaurant de este Hotel abrirá su servicio de cenas a la carta, de las 8 de la noche en adelante. Se sirve también a domicilio. En el Hotel Francés, del mismo propietario, se alquilan apartamentos amueblados ó sin amueblar, y cuartos solos, por mes G. DE BENEDICTIS. Julio 25. 2 m

La Peluquería "Aséptica" DE PASCUAL MONTENEGRO

Este establecimiento, hasta ahora conocido en el país, ha puesto al público, especialmente al amante de la limpieza é higiene, un servicio enteramente higiénico. Sus instrumentos son asépticos al fuego, para cada individuo el servicio es nuevo, el lavado se hace con antisépticos poderosos. Su dueño no omite nada para el progreso de su establecimiento. Su lema es orden, seriedad y respeto a sus parroquianos. Agosto 12 Im.

Botica Arrillaga

Agua Botica Universal al Norte del Mercado

Esta CASA de Farmacia y Droguería que ha sido completamente transformada, cuenta con un variado surtido de las mejores casas de Europa y Norte América y ofrece hoy para el despacho de recetas Farmacéuticos titulares y los precios más módicos de la plaza. Agencia en Costa Rica de la célebre ESTOMACALINA del Doctor Razzetti para las enfermedades del estómago y la CEREBRINA de los NIÑOS del mismo Profesor que ha resuelto el gran problema de las madres.—Julio 17. 1 m. alt.

El Noticiero

DIRECTOR,

Leonidas Briceno

REDACTORES,

Leonidas Briceno, Segundo Ispizúa
Modesto Martínez

ADMINISTRADOR,

Abraham Madrigal J.

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,

25 varas al Este de la Oficina Telefónica.

Avenida 5ª, Oeste

Teléfono N° 26

Revista internacional

SUMARIO.—El levantamiento de Macedonia. Porqué existe el imperio turco. La posición de los Dardanelos. Mudez de las grandes potencias. Interés que debe tomar la opinión universal.—Una cita.—Un monumento de calaveras.

Todas las miradas del mundo se dirigen hoy a Macedonia. Allí han entrado en lucha dos pueblos, dos razas y dos civilizaciones. ¡Tocará a su fin la infamia del mahometismo que ha estado soportando aquella parte de Europa durante cerca de cinco siglos!

Parece mentira que existan aun pueblos europeos, situados muy cerca de las que se llaman grandes potencias, soportando la degradante tiranía de la cimitarra! Y hablan esas grandes potencias y se escandalizan de las revoluciones políticas de esta América que no ha llegado, en su degradación, al lastimoso estado de aquella región del globo.

Porque lo interesante en esta materia no es que exista tal orden de cosas, sino que subsista en virtud de los mutuos intereses y rivalidades de esas mismas potencias entre sí.

Se ha considerado siempre a los Dardanelos como posición estratégica admirable para dominar el mundo antiguo. Y esta creencia cuenta con tantos siglos, que los propios emperadores romanos trasladaron su sede a Bizancio, la actual Constantinopla. Napoleón dirigió también allí sus miradas como el mejor centro para dominar el mundo.

Estas circunstancias hacen que aun subsista el imperio turco. Pero ha sonado su hora y si no es devorado por la rapacidad de algún grande, será objeto de nuevas y continuas fracciones que se convertirán en otras tantas nacionalidades. Ayer fueron los serbios, los búlgaros, etc., y hoy son los macedonios.

Creemos que todos nuestros lectores se enterarán con avidez de las noticias que trasmite el cable acerca de la deplorable situación de los Balkanes y de los graves acontecimientos que se temen. Pero lo extraño es que el hilo eléctrico no nos diga nada respecto de la opinión en Europa y sobre todo acerca de la actitud de sus diversos gobiernos. Aun no se trasciende la labor diplomática que sin duda debe ser activísima.

¿Y qué decir nosotros sobre el interés, las verdaderas simpatías que deben despertar aquellos pueblos cristianos, dominados tantos siglos por los turcos y que tratan de arrojar la infame y degradante tiranía que los oprime? Lo más conveniente sería hacer la historia de las increíbles crueldades y del sistema sobre toda ponderación bárbaro empleado por los turcos para tener sujetos a aquellos interesantes pueblos, representantes de una heroica y gloriosa raza. Véase, por ejemplo, lo que cuenta Lamartine en su "Viaje al Oriente", refiriéndose a lo que vio en la frontera cercana a Servia.

"Yo iba a caballo, una media legua delante de la caravana; el sol era muy ardiente, y a poca distancia de la ciudad ví una torre blanca, que se levantaba en medio del llano, y que reducía cual si fuese construida de mármol de Paros. Un sendero me condujo a ella, y apeándome y dando mi caballo a un muchacho turco que me acompañaba, me senté a la sombra de la torre para descansar y dormir un momento; mas apenas lo había hecho, cuando alcé la vista hacia la torre que me daba su sombra, y noté que las paredes que me habían parecido de mármol ó de piedra blanca, estaban construidas con capas de calaveras humanas. Las calaveras y rostros descarnados de hombres, blanqueadas por la lluvia y el sol y unidas con argamasa, componían la especie de arco triunfal que me cubría; podría haber allí unas quince ó veinte mil, y algunas de ellas conservaban los cabellos, que colgaban como líquenes, y flotaban al soplo del viento. El aire que bajaba de los montes era bastante recio, y penetrando en las cavidades de los cráneos, resonaba con una especie de silbidos tristes y lastimeros. No tenía allí a nadie que me explicase este fenómeno; el muchacho que cuidaba de los dos caballos, jugaba con pedazos de cráneo que habían caído al suelo, y yo estaba tan rendido de cansancio, de calor y de sueño, que me dormí sobre esta pared de cabezas cortadas.

Al despertarme me ví rodeado de la carava-

na y de varios jinetes turcos que habían salido de Nissa a recibirme y acompañarme a la ciudad, y me dijeron que la almohada en que me había apoyado estaba formada por las cabezas de quince mil serbios, muertos por el pachá, en la última sublevación de la Servia. Aquel campo había sido el teatro de la muerte de los generosos sublevados; aquel monumento había sido su sepulcro. Yo saludé con la vista y el corazón los despojos de estos heroes, cuyas cabezas cortadas han llegado a señalar los límites de la independencia de su patria.

La Servia en que íbamos a entrar, se había emancipado ya, y los sonidos producidos por el aire en los cráneos de los heroicos defensores de su país, era el canto de libertad y gloria entonado por sus ilustres víctimas. Los serbios ocuparán muy pronto a Nissa; y si dejan subsistir este monumento, él enseñará a sus descendientes cuánto vale la libertad de un pueblo, y les manifestará el precio a que la compraron sus padres."

Y basta por hoy

EL NOTICIERO

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, 16 DE AGOSTO DE 1903

El Congreso clausurado

Antier cerró sus sesiones la legislatura ordinaria del presente año. Oportuno es hacer hoy una revista de sus principales actos y del espíritu y vida del principal organismo político del país.

No debemos manifestarnos descontentos de nuestro último Congreso. Ha revelado que la nación está con vida y que marcha al perfeccionamiento de sus instituciones y al arrago de la hacienda pública, tarea primordial y base absoluta de buen gobierno. Ha habido animación, movimiento, vida, en los debates parlamentarios. Ha estado, además, represada allí la oposición, lo cual es timbre de orgullo para el gobierno y para el país.

La oposición es indispensable y necesaria. Donde no hay oposición en política, allí está entronizada la tiranía. Por eso los tiranos suprimen la oposición, la cual debe ser atentamente estudiada por un gobernante, procurando ésta, la oposición, ejercer dignamente el importante funcionamiento que le corresponde en el mecanismo político y tener siempre presente el respeto por todo aquello que constituye elemento necesario de todo gobierno y no saltar sobre la legalidad.

Somos admiradores entusiastas de todos los que hacen oposición razonada y levantada, así como nos repugna todo lo que tienda a degenerar esa oposición, todo lo que la empuje a la desvirtud. Y volvamos al tema.

Nuestro último Congreso ha dado muestras evidentes de haberse colocado a muy superior altura de otros congresos desde hace muchos años. Ha palpitado allí, en gran parte, la vida nacional, y la opinión pública, a través de la representación nacional, ha podido darse cuenta de la marcha de los asuntos públicos y de los pasos que hemos dado y del estado que hemos alcanzado, en el desarrollo de nuestras instituciones. Además ha sido espectáculo hermosísimo el ver cómo, los representantes del Poder Ejecutivo, han acudido al seno de la legislatura, para dar cuenta de todos aquellos actos sobre los cuales pedían luces los representantes del país.

En dos diversas clases se pueden enumerar los actos más importantes de la última legislatura: 1ª el asunto reformas constitucionales; 2ª los asuntos de la hacienda pública.

Una controversia importantísima se suscitó en el Congreso en los primeros días de sus reuniones. A esta controversia, de gran interés constitucional, no se le destinó suficiente tiempo. Era la siguiente: ¿podía el Congreso entrar a ocuparse de las reformas constitucionales no acogidas por el Ejecutivo? La mayoría se inclinó al parecer de su Presidente, el Lic. don Ricardo Jiménez; pero existen razones poderosísimas, fundadas en el texto y exégesis de la letra de la Constitución, y en razones basadas en la naturaleza del Poder Legislativo, para pensar en sentido contrario.

Las reformas más importantes que se presentaron a la legislatura fueron: la reglamentación del "habeas corpus", proyecto de don Albino Villalobos; la elección popular de Gobernadores y Jefes Políticos, proyecto de varios diputados nacionalistas y republicanos, y la supresión de la Comisión Permanente.

Largo espacio nos llevaría el enumerar los detalles de los brillantes debates habidos sobre esos puntos. Pero eran dos los criterios ó tendencias predominantes: la de los que sostenían que nuestros hábitos políticos no están suficientemente desarrollados, que nuestro progreso político no es lo bastante sólido para implantar instituciones más liberales de las que tenemos, y la de los que defendían esas reformas apoyados en su bondad intrínseca. Pero siempre es consolador y acusa un síntoma que halaga, el que se hagan y se discutan tales proposiciones a fin de ir interesando y preparando el espíritu público.

Debemos declarar que respecto a los asuntos

económicos, tal es nuestro sentir, no existe la conveniente preparación en la generalidad de nuestros diputados. En la discusión política hay brillantez, hay ideas y opiniones, pero no se nota gran estudio respecto de los problemas capitales económicos. La misma oposición no hizo ningún papel importante en la materia y dió ocasiones diferentes al digno señor ministro de Hacienda para alcanzar sobre ella repetidos triunfos. El presupuesto no es un simple balance de entradas y salidas. Eso es materia de pura contabilidad. Ni está tampoco el mérito en cercenar más ó menos tal ó cual salida.

La vida de un país lleva encerrados múltiples problemas económicos. Por otra parte, es necesario pensar en la mañana, preparar el porvenir y hacer que ese porvenir sea mejor que el pasado.

Está saneada nuestra hacienda pública? No lo está, puesto que pesa una deuda interior de ocho millones y medio. Y el carácter de esa deuda lo ignoraba el Congreso, como se probó al discutirse la moción de que parte de la suma destinada á su amortización se empleara en el ferrocarril al Pacífico. Y no se ha discutido lo suficiente respecto á la forma de convertir esa deuda que resulta tan onerosa.

Está completada nuestra conversión metálica? No lo está y ni al respecto se cumple con el decreto sobre circulación monetaria, cosa que no lo notó la suspicaz oposición.

Y por el estilo se podían citar muchos otros asuntos en que la legislatura pudo hacer sentir su benéfica acción. Debía figurar en la Cámara, en mayor número, personas peritas en finanzas. Hoy no se gobierna con sólo hombres de derecho; los problemas económicos son los que alcanzan primacía en la vida actual de los pueblos. Y el pueblo mejor regido económicamente es el que alcanza las mejores instituciones políticas.

Pero, de todos modos: la legislatura última ha participado de mayor vida nacional que otras desde hace muchos años y ha demostrado que Costa Rica es gobernada según los principios y las prácticas modernas, y hace concebir halagadoras esperanzas de un mejor porvenir, en todos, en el gobierno, en los elementos dirigentes de la opinión y en las clases que no apoyan ó no forman parte del elemento oficial, hay cordura y patriotismo. Porque lo que de todas veras necesitamos, lo que nunca debemos perder de vista, es lo indispensable que nos son la paz y los buenos gobiernos para liquidar nuestro presente económico. La paz, cuyo fruto es el trabajo, conjurará las crisis.

DE PROVINCIAS

Santa Cruz

Agosto, 11.—El pueblo está sumamente satisfecho con el nuevo director de escuelas don José Román, quien en muy pocos días ha dejado ver el adelanto y buen régimen de los educandos de esta escuela, dentro y fuera de ella; hoy se posee un rico museo, y se fundó un centro de conferencias en las que toman parte algunos maestros del circuito, con muy buenos resultados. Sólo deseáramos que un visitador concretara más su acción á ciertos lugares que por circunstancias locales no pueden asistir á ellas.

—La Junta de Educación está recién instalada, pero merece aplausos por sus esfuerzos encaminados al abastecimiento de las escuelas.

—También la Municipalidad, entre otros proyectos, tiene el de fundar una escuela de adultos. Esta será sin duda muy beneficiosa y ha ofrecido cincuenta colonos mensualmente.

—El señor Jefe Político, don Sebastián Murillo, es persona que se esfuerza por el bien del lugar y por implantar hábitos de orden. Ha renunciado la Administración de Correos, debido al excesivo trabajo y mala remuneración. Últimamente ha solicitado permiso para separarse por un mes, y probablemente lo sustituirá don Isaías Morales.

—El Alcalde también es joven, inteligente y honrado.

Vendrá á ésta don Adán Acosta como Juez del Crimen, cosa que aplaudimos.

—La salubridad del pueblo es inmejorable; y la estación, bondadosa.—Corresponsal.

Grecia

Agosto 14.—Muy contentos y agradecidos estamos por la honra que nos han hecho los Supremos Poderes Legislativo y Ejecutivo al conferirle á nuestro pueblo el título de ciudad. El día que salió publicado el decreto, por la tarde, la desorganizada filarmónica de esta ciudad se reunió y salió por las calles tocando en celebración de tan fausto acontecimiento.

—Mucho entusiasmo se nota por la próxima venida del señor Presidente de la República. Hoy en tren de la tarde llegará á esa capital una comisión compuesta de honorables personas con el fin de visitar al señor Presidente para fijar definitivamente la fecha de su venida.

—El 15 del corriente se hará cargo de la alcaldía el nuevo alcalde don Resendo Segreda.

—El 16 del corriente el barrio de San Roque celebrará el día de su Santo Patrono; con ese motivo, los roqueños francos y ricos, estarán de manteles largos.

—Ya van dos domingos que vienen unos comerciantes ambulantes á poner baratillos. El domingo próximo parece que los dueños de tiendas de aquí también pondrán sus baratillos.

—A los pasajeros que honren á Grecia con su permanencia, se les indica como casa de huéspedes decente, barata y buen servicio, la de doña Rosalía Jiménez viuda de Delgado, cincuenta varas al sur de la tienda de los señores Peralta.

—El favorecido con el solar que se rifó á beneficio de la Iglesia, es el que tenga el número 218, y debe pasar, á reclamar su nueva propiedad en el término de treinta días contables del quince del corriente en adelante, que es el plazo que la Junta respectiva ha concedido.

—El Gobierno ha concedido dos policías más á esta pacífica pero extensa localidad.

—Ya las listas de detalles para composición de caminos han sido hechas. Alistense, señores detallados, para que ingresen su cuota.

—Antier miércoles se verificó el entierro del que fué infatigable y valiente agricultor don Ramón Rojas, que dejó de existir á consecuencia de un ataque; ayer se le dió sepultura al demente Manuel Bolaños, conocido aquí con el nombre de "Coronel," que murió también repentinamente.

—Don Mercedes Bolaños, que estaba enfermo de gravedad, dichosamente sigue mejor.—Corresponsal.

TIT BITS

Su Santidad Pío X.

que antes de ser Papa "estaba siendo" Patriarca de Venecia" (estilo pandemoniaco ó lomónico) está ya mejor de su dolencia, según nos lo anuncian los cables.

De paso observaremos que la famosa profecía no es del señor "Melquiades" sino de un tal "Malaquías". En todo el asunto no hay más "Melquiades" que el de "Pandemonium", revista literaria.

Comisión Permanente

Antier á las cuatro y media de la tarde se instaló la Comisión Permanente. Fué electo don Pedro Zumbado para Presidente y don Félix Pacheco para Secretario. Se acordó que las sesiones se celebraran á las ocho y media de la mañana.

Polo

Hoy habrá juego de Polo en la Sabana. Hay gran animación, pues se está practicando activamente para estar completamente listos para el 15 de Setiembre próximo, día en el cual habrá un gran match.

Tranvía

Muy malos resultados ha dado la nueva organización del servicio de tranvías. Grandes quejas se oyen en el público, que ha sido en este caso la víctima.

Debe convencerse el señor Secretario de la compañía en Londres, que se encuentra actualmente aquí y que es, según nos manifiestan, el iniciador de la idea, de que los tranvías se hicieron para el servicio urbano de preferencia y no para viajar entre San Pedro y el Hipódromo.

Resulta actualmente que como los carros tienen que recorrer una extensión mayor de una legua, y no son más que seis, dentro del corto trecho de la ciudad se ve un carro de vez en cuando, de tal manera que muchas veces se recorre la distancia á la estación del Ferrocarril, antes de que se haya visto siquiera un carro.

Si la Compañía no desiste dentro de los sesenta días del plazo convencional de ese nuevo y mal servicio, la Municipalidad sí debe hacerlo.

Baile

El baile que tuvo lugar antenoche en la residencia del señor Ministro americano, revistió un carácter de esplendor y animación inusitados. Asistió lo más distinguido de la colonia norteamericana y muchas señoritas y caballeros del país.

Nota social

Varios jóvenes distinguidos de esta capital, en el deseo de perpetuar la costumbre de bailar en el Nacional el día glorioso de nuestra independencia, están dando los pasos necesarios para la organización de esa gran fiesta.

Se nos dice que el Comité está nombrado y que es de lo más escogido de nuestra sociedad.

En Limón

Varios distinguidos caballeros del puerto del Atlántico, se reunieron con el fin de organizar los festejos para el 15 de setiembre.

Presidió la simpática reunión Mr. L. O. Faser y fueron nombrados don Alcides Ramírez para Secretario y F. C. Wynter para Tesorero.

Después de larga discusión en la cual tomaron parte todos los asistentes, se acordó celebrar con carreras de caballos el día nacional por ser las carreras "el rey de los sports y el sport de los reyes". Los preparativos se hacen con gran actividad.

Atarjea

Están al concluirse los trabajos de la atarjea que se hundió bajo el puente de la Fábrica y que constituían un serio peligro para los alumnos del Edificio Metálico.

Primera Comuni6n

Hoy á las seis y media de la mañana recibirán la primera comuni6n en la Iglesia de la Merced, cien niñas y ochenta niños. La distinguida señora doña Julia Alvarez v. de Rojas, obsequiará á la turba de chiquitines, después del solemne acto, con un café en su casa de habitación.

Vagancia

Se queja nuestro colega el "Limón Weekly News" de que en ese puerto no

se aplique con toda rigurosidad la Ley de Vagos.

Paralelo

He aquí la descripción del teatro de Lima que en carta nos hace un artista de la compañía Lambardi.

"Imagínese Ud. un gran circo hecho con horcones podridos y tablas mal pintadas, asientos antidiluvianos, tapizados de un cuero que haría la fortuna de un carnicero si lo vendiera para hacer caldo. Hay una sola fila de palcos, contruidos como cuerdas de caballeriza. La galería es un verdadero gallinero. El escenario grandísimo; los cuartos de los artistas, tienen el cielo formado por cañas pocas unidas, de manera que por las rendijas entra un aire "fresco y delicioso," muy apropiado para los artistas cuando entran sudando después de trabajar. Las paredes de ladrillo, llenas de hendiduras se maravillan (ellas mismas) de estar todavía en pie. La iluminación es una mezcla de luz eléctrica y gas. El administrador dice que limpiará el teatro, pues está cubierto de telarañas, probablemente cuando la luna eche bigotes. Todo el mundo entra al escenario. Verdaderamente echamos de menos la administración del Teatro Nacional de Costa Rica, en el cual todo marcha tan bien, gracias á que está encomendada al activo señor Molinari y gracias también á la severa aplicación del Reglamento por parte de ese señor.

Sociedad de temperancia

Sesión semanal celebrada el día sábado 15 de agosto de 1903 en el Liceo de Costa Rica.

Se abrió la sesión á la 1.20 p. m. de la tarde. Cantóse el Himno Nacional. Leyóse el acta y se aprobó enseguida.

El señor Presidente Honorario tomó la palabra para exponer la idea de una Asamblea General de Temperancia al final del año, con asistencia de los socios de Cartago y de otras sociedades que puedan crearse; y para hacer un viaje á Cartago con el fin de relacionarse con los miembros de la sociedad que acaba de crearse en la vieja metrópoli. Fue aprobado esto por mayoría.

Recogióse la cuota voluntaria ascendiendo el importe á ₡ 7-90.

—Enseguida el profesor señor Tristán hizo uso de la palabra dando una conferencia sobre el descubrimiento de un nuevo metal llamado "Radium," de extrañísimas é interesantes propiedades, como es la de dar luz por sí solo, etc.

Avisóse que para la próxima sesión probablemente amenizaría un cuarteto musical, y que se tratarían asuntos interesantes, uno de los cuales es la organización de una velada que tendrá por objeto la propaganda de abstinencia y el desarrollo de la sociedad.

Con más de 60 socios y miembros del directorio se levantó la sesión, entonando de nuevo el himno nacional á las 2½ de la tarde.

Come se ve, los trabajos en contra del alcoholismo y en pro del adelanto de la temperancia, marchan de frente con toda constancia.

Quisicosa

Quiere el señor gacetillero de "La República" entrar en polémica con nosotros acerca de la personalidad del señor Lomónaco y aunque es de suyo escabroso discutir personalidades, sin embargo, discutiremos.

Nadie ha puesto jamás en tela de juicio las envidiables condiciones de letrado y moralista del señor Lomónaco, pero ya que "La República" toca esos puntos, debe no sólo afirmar lo dicho sino también probarlo, pues pudiera haber por allí cualquier mandria que se diera á andar de esas verdades "verídicas".

Señor gacetillero: sírvase decirle al letrado que pase por nuestra oficina para explicarle lo que reclama en un comunicado, pues personalmente quiere EL NOTICIERO decirle algo de aquello de los retratos y del canto inspirado, y verá cómo el convencimiento entrará en la cabeza de moralista de nuestro referido letrado que parece gustar de los desplantes.

MOVIMIENTO DIARIO

Bautizos

Día 15.—Merced.—Lorenzo Gliserio de las Mercedes, hijo legítimo de Enrique Garita y Clea Portuñez Guillermo Jorge de Jesús, hijo legítimo de Rafael Videchi y Rosa Aguilar.

Movimiento de hoteles

Internacional: Entró: J. H. Wilson. Salidas: Miguel Carballo.

Cartas rezadas

"El Correo Español", John Baggs, Societe

Francis d'Exportation, Felicitas Salazar, F. Isabel C. de Argüero, Alfredo Valderrama, Apolonio Agüero, Adolfo Batres, Alice Romero, Eloisa Arias B., Señor Fábrega, Leopoldo Delgado, Abelina Moreira, Antonio Tribado, J. Solano, Stelley R. U., María C. Bonilla, Adela Rojas, Miguel Martínez, Loren W. Merrill, Joaquín Coto, Francisco Merley, P. Giusti, Salomón García, Domitila Carvajal, P. M. Any Leand, Carlos Fernández.—San José, 15 de Agosto.

Telegramas rezagados

De Puntarenas para Baltazar Jurado, de Turrialba para Juan de Dios Castro, de Turrialba para Enriqueta Ramírez.—San José, 15 de Agosto.

Sala 2ª de Apelaciones

A las 12½, á la 1, á las 2 y á las 3 p. m., respectivamente de hoy, tuvieron lugar las vistas de las causas que á continuación se expresan:

Contra Miguel Arias Vargas y José Antonio Arias, por hurto.

Contra Rafael Soto y Manuel Piedra, por fabricación clandestina de aguardiente.

Contra José Guillén Fernández, por perjurio.

Contra José Serrano Mena, por lesiones.

En la causa seguida contra Manuel Antonio Carrillo Barrios, por falsificación de una escritura pública, se trasladó la vista para las 3 p. m. del jueves 20 de los corrientes.

En la causa seguida contra Ramón Alvarado Torres y Gregorio Rivas, por abigeato, se trasladó la vista para las 3 p. m. del miércoles 19 ed los corrientes.

AVISOS DEL DIA



María Toribia

Peralta v. de Carazo

HA MUERTO

Sus hijos y demás familia ruegan á usted se sirva asistir á las exequias que se verificarán hoy á las 9 a. m. en la Iglesia del Carmen, y acompañar enseguida sus restos al Cementerio general.

San José, Agosto 16 de 1903.

VENTA DE PROPIEDADES

Véase el aviso de la 4ª plana titulado como el presente. Las propiedades están en San Pedro del Mojon. Iv.

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Cablegramas

Recibidos á las 7 de la noche

LA FAMILIA HUMBERT

París, 14.—En la sesión de hoy del Tribunal en donde se están ventilando los cargos contra la familia Humbert, la señora Teresa continuó interrumpiendo los interrogatorios con frases declamatorias. El Juez se vió en apuros para hacerla guardar silencio. A un testigo lo trató de usurero. El médico que la asiste dice que la señora tuvo un largo síncope la semana pasada. Carece de fuerzas para soportar el juicio. La señora Payrayre, conserje de la residencia de los Humbert, declara que los hermanos Crawford visitaban la casa á menudo y muchas ocasiones dos veces por día; no se parecían en nada ni á Emilio ni á Román Durignac.

LA CATÁSTROFE DE JAMAICA.

Kingston.—Hay temores que se repita el atroz huracán como el que azotó á esta isla. Reina inmenso pánico. Durante 24 horas ha caído constantemente una lluvia torrencial, acompañada de fuerte neblina. No ha sido posible averiguar pormenores del daño sufrido, á causa de la interrupción telegráfica. Un tren que emprendió viaje á través de la isla probablemente no podrá ir muy lejos, pues muchos puentes están destruidos. La velocidad del viento alcanzó ayer tarde 110 millas por hora. El número de desgracias personales no se ha calculado con exactitud; sin embargo se sabe que en esta comarca perecieron 25 personas. Algunos creen que el número de muertos es de 200 y que la pérdida de propiedades sube á doce millones de dollars. Todas las poblaciones al Norte de la isla y muchas del interior están destruidas. Aquellas casas que no fueron arrasadas quedan sin techo. Existe una miseria espantosa en los lugares barridos por el huracán. Millares de personas están sin hogar y muriéndose de hambre.

ESTADO DE SALISBURY

Londres, 14.—Lord Salisbury pasó la noche tranquilo. No se ha verificado ningún cambio material en su condición. Lord Robert Cecil dice sin embargo que su padre parece estar un poco más fuerte. Después de una consulta, los médicos dijeron que la situación del ex-primer ministro no ha cambiado.

CANAL DE PANAMA

Washington, 14.—Hoy visitó la Secretaría de Estado William Nelson Cromwell, abogado de la compañía del Canal de Panamá. Celebró una conferencia con el Subsecretario Loomis, á quien dijo que según su agente en Bogotá, en la segunda cámara del Congreso colombiano, hubo mayoría en favor de la ratificación del tratado canalero en su forma original y que en el senado ya hay una tercera parte en favor del mismo. El ministro americano en Bogotá ha dado por cable noticias muy desconsoladoras relativas al tratado canalero. Se le quieren introducir muchas reformas y entre otras la del precio que han de pagar los Estados Unidos

por la concesión. Es muy posible que esta enmienda se adoptará. La reforma del tratado canalar por el congreso de Colombia, significa que no habrá aumento. Un empleado de la Secretaría de Relaciones Exteriores ha dicho que el gobierno americano ha dado medidas para acceder al aumento.

Se toma mucho cuidado sin embargo en las instrucciones que se dan a Draupre, sobre todo en las que ha de participar Colombia. La cuestión del precio casi causó el rechazo del tratado en el Senado americano. Aun los partidarios de Panamá confiesan que la suma de diez millones de dólares por la concesión es muy suficiente; y que los 250,000 dólares anuales es una cantidad mayor que la que recibe Colombia del Istmo.

PROTESTA BÚLGARA.

Sofía, 14.—El gobierno de Bulgaria prepara para enviarla a las Potencias, una lista de los actos de opresión cometidos por los oficiales turcos desde la inauguración de las reformas, hace tres meses. Está recogiendo, además, otras pruebas en apoyo de su alegato, a fin de probar que ningún buen resultado producirá el plan reformista propuesto por Rusia y Austria.

OLIERON LA PÓLVORA.

Belgrado, 14.—Se ha decomisado en la Adnana de esta gran cantidad de parque destinado a los insurgentes de Macedonia.

REPRESENTANTE ARGENTINO

Buenos Aires, 14.—El señor José Vicente Fernández, Cónsul General de la Argentina en Nueva York, está encargado de la representación de este país en la exposición de San Luis.

MÉXICO QUIERE CHINA

México, 14.—El Ministro de Relaciones Exteriores, señor Mariscal, anuncia que México no tiene la menor intención de expulsar del territorio de la República ni a los orientales de otros países; antes por el contrario, su política es la de atraer al país la inmigración china y japonesa, la cual es necesaria al progreso de la República.

LA REVOLUCION Y LA PUERTA

Constantinopla 14.—La tropa imperial recuperó la plaza de Krushevo, sita a 23 millas de Monástir, en dirección Norte, que hace poco fue tomada por los insurgentes. La sitiaron 4,000 hombres de tropa imperial y la bombardearon con poderosa artillería. El combate continuó todavía extramuros. La Puerta ha recibido muchos despachos que dan pormenores de los encuentros habidos con fuerzas revolucionarias. Estas atacaron el pueblo de Gumengé, tirando bombas de dinamita, pero fueron rechazados. Los embajadores extranjeros exigen a la Puerta protección para sus cónsules y compatriotas residentes en Monástir. El Gran Visir les ha prometido la necesaria protección. Los musulmanes de las comarcas revueltas piden con persistencia armas y parque para protegerse contra los cristianos. Esto se considera una faz muy peligrosa de la situación. Los informes consulares de Monástir y Salónica confirman la creencia de que cualquier otro movimiento de las juntas revolucionarias de dichas ciudades dará por resultado una carnicería de los búlgaros por los musulmanes. En Monástir continúa el pánico. Se hallan cerrados los establecimientos de comercio.

CASTIGO AL ASESINO

Constantinopla, 14.—El consejo de Guerra que se reunió ayer en Monástir, condenó a la pena de muerte al policial Halini, asesino del Cónsul Ruso. La sentencia se cumplió inmediatamente. Otro policial fue sentenciado a 15 años de presidio. Está por arreglarse la cuestión de la indemnización que Turquía ha de pagar, pues parece que a Rusia satisface la suma de 80,000 pesos que la Puerta ofrece a la vinda.

PICHULEOS DE SACRISTÍA

Nápoles, 6.—Cuando León XIII estaba a punto de morir, un presbítero de ésta, de apellido Milane, hizo su testamento a favor del Pontífice reinante, dejándole la suma de... \$ 80,000. El testador ya murió, y su familia reclama el dinero. El cardenal Rampolla ha dado instrucciones a un abogado para que le represente ante los tribunales y alegue que el sacerdote colectó el dinero en virtud de su sagrado oficio, siendo, pues, dinero de la Iglesia. Como León XIII era el Pontífice cuando se hizo el testamento, parece natural que lo represente su Secretario de Estado.

SITUACIÓN DE IRLANDA, SUR ÁFRICA Y LAS INDIAS.

DISCURSO DE EDUARDO VII.

Londres, 14.—Ambas cámaras del Parlamento británico se reunieron a una hora temprana hoy para concluir los asuntos de la sesión. En la cámara de los comunes se hicieron varias interrelaciones sobre asuntos internacionales. A la queja de que el gobierno muestra muy poco interés por Macedonia, Mr. Balfour contestó que una de las primeras fuentes de la dificultad es la división que hay entre los cristianos y los turcos; aunque son muy complicadas, no son los únicos responsables de la misera condición de Macedonia. No se puede olvidar que cristianos ultrajan a cristianos. La mejor política consiste en sostener los esfuerzos que hacen Rusia y Austria para dotar de mejor gobierno a esas provincias.

UNA VIUDA ENÉRGICA

Constantinopla, 15.—La viuda del cónsul Rostkowski, quien murió asesinado en Monástir, se ha negado a aceptar la indemnización que por tal motivo le ofreció el Gobierno turco.

Luego se leyó el discurso del Rey, cuya parte más interesante es la que se refiere a su viaje a Irlanda. Dice "Las manifestaciones de buena voluntad con que fui recibido en todas partes me han conmovido profundamente. La visita me permitió observar lo mucho que se está haciendo para mejorar las moradas de la clase pobre, para estimular la actividad comercial, para la mejora de los métodos agrícolas, para alentar la instrucción pública y para hacer más llevadera la vida de los ancianos y enfermos. Queda mucho aun que hacer. Se nota sin embargo gran mejora en todas las clases sociales de Irlanda, resultado de los esfuerzos hechos en pro del bien general." Refiriéndose a la mejor ley agraria, dice que ofrece ventajas

a los dueños de tierras que resuelvan vivir entre sus compatriotas y promete facilidades para las comarcas pobres del Occidente. El discurso hace referencia también a la inquietud general relativa al estado de las provincias europeas en Tnaquia, al extraordinario progreso de la pacificación de Sur Africa y a la mejora de la agricultura y condiciones financieras de la India.

Después de la lectura del discurso del Rey, el Parlamento prorrogó sus sesiones hasta el 2 de Noviembre próximo.

LOS PUÑOS YANKEES

San Francisco, Cal., 15.—Jeffries continúa como campeón del mundo entre los primeros pugilistas, pues acaba de derrotar a Colbert al décimo asalto de un desafío en que se habían estipulado veinte. El desafío se verificó de acuerdo con las reglas del marqués Queensbury.

Duelo Social

Ayer dejó de existir en esta capital la muy respetable señora doña María Toribia Peralta v. de Carazo.

Podemos decir que casi toda la sociedad de San José está de luto, pues la señora de Carazo era tronco de muchas distinguidas familias. Muere a una edad avanzada y deja el recuerdo imperecedero de sus virtudes reflejado en los hogares de sus descendientes. ¡Paz a los restos de la matrona venerable! Nuestro pésame a la familia doliente.

CRONICA

Cronista: Fernando Borges P.

Crónica rápida

Un caballero vecino de Escasú nos ha comunicado que se trata de fundar allí una compañía dramática de aficionados.

—En Guadalupe también se tiene la misma idea.

—Por haber hecho un caño sin permiso de la autoridad respectiva, le fué impuesta una fuerte multa a un connotado capitalista de esta ciudad.

—El municipio tiene en proyecto celebrar sesiones extraordinarias en vista de los muchos asuntos que hay que despachar.

—Aumentadas serán las bancas del Parque de Heredia y repuestas las que ya no sirven.

—Los estatutos de la Facultad Técnica no han sido presentados por la comisión encargada al efecto el día señalado. La reunión ha sido postergada debido a esto.

—Descontentos se encuentran los empleados de los archivos nacionales, con los muebles que el ministro del ramo les mandó para el servicio de la oficina. Como no sirven no serán usados.

—Algunas dificultades están pasando los empleados judiciales de los cantones, debido a que las cantidades señaladas para el pago de alquileres de locales para sus oficinas, son muy pequeñas.

—Según se nos ha comunicado, durante los días de las fiestas de Puntarenas, las dos secciones del ferrocarril al Pacífico rebajarán el valor de sus tarifas, siempre que se compre de ida y vuelta.

—El director de bandas ha prohibido a los músicos que toquen en las paradas las piezas del antiguo y conocidísimo repertorio con que nos daban tanta lata. Bien hecho.

—El jefe de la higiene tiene en proyecto dictar serias medidas con respecto a la higiene en las herramientas que los señores barberos usan para sus trabajos.

—Se nos ha comunicado que se trata de mandar hacer un coche fúnebre para conducir al cementerio a todos los que mueran en el hospital.

—La Junta de Educación de Puntarenas también colocará en la escuela de varones un retrato de don Mauro Fernández. Será encargado en esta ciudad a un pintor nacional.

—En la cárcel pública de Puntarenas serán construidos unos lavaderos.

Derrumbes

Han continuado los derrumbes de la cuesta de "El Tablazo" camino de Tarrazú. Aunque en la actualidad se encuentran trabajando en la composición de las vías, se esperan otros, más debido a la suavidad del terreno y a las pocas disposiciones que adoptan para su apertura en lo que se relaciona a trabajos de manos, no de agrimensura.

Rapto ó fuga!

Con ese título insertamos en el número anterior un suelto de crónica, con respecto a una joven, de quien dimos las señas y la que se había fugado del ho-

gar paterno. Pues bien, dicha ave no tendió el vuelo como muchos se habían imaginado. Fué encontrada en una casa de una familia honrada donde su novio la había depositado, pero sin las reglas que marca la ley. Como éste ha sido puesto por parte de la familia entre la "espada y la pared" como, vulgarmente se dice, ha dispuesto casarse antes que ir a pasar un tiempo en una de las bartolinas de la cárcel.

Qué barbaridad!

Un conocido ebrio consecutinario, vecino del barrio de la Puebla, y que desde hace dos días se encuentra atacado de "diablos azules" en su desesperado afán por beber, tomó una botella que contenía alcohol mezclado con otras sustancias y que no era nada menos que una purga para bestias y se empinó una buena cantidad. La familia llamó apresuradamente a un médico quien le hizo arrojar lo que talvez le hubiera costado la vida.

Queja

Algunos vecinos de la Sabana se han quejado de los continuos escándalos que en las noches se forman por aquellos alrededores. El domingo pasado, nada menos, alguien disparó dos veces los tiros de su revólver en el Hipódromo. Para cortar tales abusos han pedido una policía fija.

Antier

tuvimos ocasión de ver los sillones que para los señores Secretarios del Congreso, ha hecho don Jorge Morales Morales Bejarano. Son un verdadero modelo, y lo mejor, es que se había dicho que sillones como esos no había quien los hiciera en el país, se ha desmentido el dicho y queda sentado que los talleres de esta tierra pueden competir con los extranjeros. Felicitamos al señor Morales Bejarano.

Espectáculos para hoy

A las 8½ a. m. parada militar en el Parque Central. A la 1 p. m. matinee en el Variedades: subirán a escena tres zarzuelitas. A la 1½ darán principio en la cancha de los señores González los juegos de gallo. A las 5 p. m. recreo en el Parque Morazán. A las 8 p. m. función en el Variedades. Durante todo el día habrá un turno en la iglesia de San Francisco de Paul en la Sabana.

El fantasma de la esquina

No nos vamos a ocupar de la zarzuelita que lleva este nombre. Nos referimos a un caballero que en la Agencia de Policía ha delatado a un joven, quien durante el día y parte de la noche permanece de plantón en la esquina de su casa. Según lo dicho por el caballero en referencia, tiene relaciones amorosas con una de sus preciosas hijas. El joven de que hablamos, ha sido ya varias veces retirado de la casa pero no obstante insiste en su loco capricho. La autoridad le ha llamado para requerirlo. El padre de las bellas niñas le ha amenazado con romperle la columna vertebral de un garrotazo.

Sospechas

Las autoridades judiciales trabajan por averiguar si en la muerte del italiano Bartolomé Viglietto hay mano criminal, pues no ha parecido el cuchillo con el cual se inferió una herida bajo la barba.

Visita

Como de costumbre, las autoridades judiciales ejecutaron ayer la visita reglamentaria en la cárcel de varones y mujeres de esta ciudad. La inspección pasada por libros y examen de presos fué minuciosa. Todo estaba en perfecto orden.

Ornato

El Jefe Político de Atenas ha ordenado la construcción de algunos caños en el centro de la villa, así como el relleno y repello de todos, pues así lo exige el ornato ó higiene del pueblo.

Puente

Bajo la dirección del ingeniero don Luis Matamoros, se ha dado principio a la armada del puente que ha de unir el cantón del Puriscal con la línea al Pacífico. Se espera que dentro de un par de meses la comunicación sea directa.

Ganado enfermo

De Cartago nos han comunicado que se continúa matando para el abasto público ganado con tenia y que se han quejado a las autoridades, pero que éstas esperan el informe que al efecto dará una comisión nombrada por la Facultad de Medicina.

Datos

El señor ministro de Gobernación ha pedido al Gobernador de Cartago datos sobre la posibilidad que habría de abrir un camino entre Coli-Blanco y Guápiles.

Sentencia

El Juez 1º de Crimen ha dictado las dos siguientes sentencias en la semana que terminó ayer: Contra Juan Ramón Bonilla Quezada, condeándolo a dos años, dos días de presidio en San Lucas, por el delito de hurto.

Ciego

Un niño hijo de Pablo Fernández Badilla, vecino de la calle que conduce al Zapote, cayó en un montón de cal. Se teme, y será lo más probable, que la infeliz criatura quede ciega.

Fenómeno

No nos es dado explicar en qué consiste, pero sí podemos afirmar, que en la hacienda "Las Lajas," propiedad de don Juan R. Troyo, ha llamado la atención un raro fenómeno que se observa en un chanchito. Este ha sido trasladado a Cartago donde se muestra a los amigos del señor Troyo.

Festejos

Los gremios de carpinteros, zapateros y otros muchos artesanos que no pertenecen a ellos, están organizando una bonita fiesta para festejar el día de la Patria. No sabemos qué clase de fiesta será, pero para resolverse se reunirá una directiva nombrada al efecto.

Ladrones y rateros

Hace diez días, según nos comunicó un empleado de la policía, que no se ha tenido noticia de un solo robo. El número de amigos de lo ajeno que hay en la cárcel asciende a cuarenta y cinco, razón por la cual han cesado los robos.

Mordido

Un individuo llamado Concepción Arias fué mordido por un perro que pertenece a Froilán Arguedas vecino de la Pólvora. La mordedura es de consideración y Arias ha reclamado a la autoridad los daños sufridos y pide que se mate al mismo tiempo al feroz animal. Ese mismo perro hace algún tiempo mordió a un niño de un vecino. Son pues ya dos las víctimas de su implacable rabia.

COMUNICADOS

La verdad de los hechos

Como en EL NOTICIERO del 12 del corriente aparece un comunicado suscrito por "Un sanjuaneño" en que trata de herirme tergiversando la verdad, referiré cómo pasó el asunto. Al establecimiento de Rafael Bolaños llegaron los señores Juan Madrigal, Camilo Bermúdez y otro cuyo nombre no recuerdo. Madrigal dejó la bestia en la acera y entró con los otros al establecimiento. Cuando yo me acerqué donde ellos estaban, previne a Madrigal que retirara el caballo de la acera; mas como no atendió mi orden, lo hice yo mismo. Poco después Bermúdez me dijo que le permitiera tomarse un trago a lo que le contesté que no podía. Como respuesta me dió un golpe y quiso escapar. Pedí auxilio y como resistiera hubo que tomarlo por la fuerza y conducirlo al cuartel de Policía donde se le aplicaron por el agente principal quince colones de multa por faltas a la autoridad. Juzgue el público sensato si estaba ó nó en mi deber al cumplir con aquel señor, que aunque se dice digno, no respetó la presencia de las señoras que le acompañaban para atropellar la autoridad y exponerse a sufrir la pena que mereció.

Quiero también desvanecer los cargos del segundo comunicado con la firma de "Un ciudadano" en que hacen creer que abusé de mi autoridad al quitarle la bestia a un lechero. Entienda quien tal escribe, que es necesario conocer los antecedentes para juzgar imparcialmente. El día anterior a esto, conduje al fondo una bestia que vagaba por las calles; pero como el aludido lechero, dueño del animal me suplicó se la diera a condición de presentarla al siguiente día al fondo, se la entregué confiando en su honradez. Lejos de cumplir su promesa el lechero, procuró evadirse. Dí cuenta al agente de policía quien me ordenó quitarle el caballo donde lo viera. Así lo hice; pero "Un ciudadano" ignoraba seguramente estos antecedentes y juzga el punto como mejor le parece.

Es bueno que sepan "Un sanjuaneño" y "Un ciudadano" que ne me apartaré de la ley un ápice aun cuando ellos pretendan dañarme con sus artículos con el único fin de hacer lo que más plazca en este distrito ó quizás porque aspiran al puesto que hoy desempeño.—Patrio Arias V.—San Juan, Agosto 15 de 1903.

A un vecino de San Juan

Sentimos mucho, tanto yo como otros vecinos, de San Juan, la próxima partida de un "activo y querido" corresponsal de gacetas disparatadas que se ha ocupado en manifestar en "El Día", que por cuanto don Jesús Mariño quema pólvora el día de su cumpleaños sin pedirle dinero ni permiso para ello al "corresponsal", el señor Agente de Policía debiera impedirlo. Gracias por su patriótico celo y por su interés en intervenir en asuntos ajenos a su negocio. Ojalá que el aire de otros lugares le refresque la inteligencia para atender mejor sus propios intereses.—FACUNDO.



La Germania

Tengo el gusto de avisar que he abierto en Limón, una Sucursal de mi casa "La Germania"; donde se encontrará un taller mecánico modernamente instalado para la ejecución de todo trabajo, siendo como siempre una especialidad debidamente atendida, toda clase de reparaciones ya en armería como, en máquinas de escribir, coser, etc., etc.

He dado cuidadosa atención al servicio de bicicletas ya como vendedor de ellas, de las mejores marcas, contando además con el número más que suficiente para alquilar. Soy el primero que en Costa Rica puso un establecimiento ciclista dedicando atención especial al abastecimiento constante de dichas máquinas como de los repuestos consiguientes ó accesorios.—RAFAEL HAMEIER.—Abril 24. 1 año.

LINEA

Hamburguesa-Americana SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros á los siguientes reglamentos del Servicio de Sanidad Marítimo de los Estados Unidos que serán estrictamente observados hasta el mes de Noviembre. Todos los pasajeros deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de q' no han estado en lugar infestado durante los últimos 5 días antes de embarcarse. Los pasajeros serán examinados en ésta por el Médico de Sanidad de los Estados Unidos en la bodega del Gobierno, donde se registrarán los equipajes, y deben pasar enseguida a bordo del vapor y no se les permite salir otra vez á tierra.—LOUIS WICHMANN, AGENTE. San José, Mayo 14 de 1903. 6 m.

Dr. Julio Borbon O.

—MÉDICO Y CIRUJANO—

Incorporado, previo examen, en esta Facultad, ofrece al público sus servicios profesionales.

Consulta: de 8½ á 10 a.m. y de 12 á 4 p. m., en la Botica del Comercio, y en su casa de habitación, el resto del tiempo. 3ª Avenida E. N° 476 esquina opuesta á la casa de Mr. Field. Agosto 12. 1m.

SUCURSAL EN COSTA RICA

DE LA COMPAÑIA DE PRÉSTAMOS Y DEPOSITOS
DE VIRGINIA EN ESTADOS UNIDOS DE AMERICA

Capital autorizado: \$ 20.0000,000 oro americano

Préstamos sobre bienes raíces, efectuados en la Isla de Cuba hasta hoy: \$ 510,000 oro americano, ó sean \$ 1,096,500 colones.

¿Por qué quiere Ud pagar alquiler de su casa toda la vida, cuando puede comprar una por medio de la Compañía Colonial de Préstamos y Depósitos dentro del termino de siete años, pagando por ella mensualidades, poco más ó menos lo que tiene que pagar por un alquiler?

Teniendo que pagar \$ 16.00 mensuales por cada mil que la Compañía le presta, terminará de pagar su préstamo por este sistema á los 7 años.

Oficina: casa del Lic. don Gerardo Echeverría, frente al Palacio Espiscopal.

Venta de propiedades

Por tener que ausentarse su dueño del país, se venden varias propiedades en San Pedro del Mojon. Entenderse con don Rafael Segura R. ó con don Ciriaco Zamora—31 de Julio—15 v.

The Central América Engineering Co. Ingenieros Contratistas

Oficina bajos de la Red Telefónica Correo, apartado N° 537.

Se encarga del completo equipo é instalación de plantas para luz eléctrica, tranvías y fuerza motriz. Se venden dinamos, motores y materiales eléctricos.—J. E. ALLEN, Director.

Oportunidad

Por la mitad de su valor se venden dos fincas á quince minutos de esta ciudad. La primera comprende como cinco manzanas, de las cuales hay una sembrada de zaeate de parí, una de potrero y el resto de montaña, de donde se pueden sacar de tres á cuatrocientas carretadas de leña, regada al Norte, por una quebrada que tiene la misma cantidad de agua en invierno que en verano, y al Sur por el río Tiribí que produce arena y piedra en abundancia. Su precio último es de C. 2,000; se puede pagar la mitad al contado y el resto á plazos. La segunda mide como siete manzanas de las cuales hay como manzana y media sembrada de caña de primer corte en muy buen estado, media manzana de café, manzana y media sembrada de naranjos, la mayor parte injertados, como de un año y medio de edad, una milpa de manzana y media que promete cosecha de primera clase y el resto de potrero con muy buena sombra, regada como la anterior al Norte por una quebrada que nace en la hacienda vecina y al Sur por el río Tiribí donde hay una poza que produce arena y piedra en abundancia. Además tiene un galerón de cañón techado con hierro, de 20 varas de frente, por \$ de fondo, muy á propósito para colocar un trapiche por pasar el agua á la orilla. Un carretero generalmente hace tres viajes á esta ciudad sin maltratar los bueyes. El valor de esta finca es de C. 3,200 y se puede pagar, dando C. 1,500 al contado y el resto á plazos. Informará ARTURO ULLOA. Julio 28. 1 m. alt.

Jardinería Artística Costarricense

Aviso á mis favorecedores que existe otra Jardinería Artística en Puerto Escondido, donde los trabajos se recomiendan por sí mismos. Recibimos órdenes á cualquier hora de la noche. Puntualidad y Esmero en el arte. San José, Puerto Escondido. OCTAVIO LOAIZA & C. Julio 8. 1 m.

LIBROS Se compran libros de segunda mano. Acudir á esta Redacción.

Agencia general de circulación

Contando con los mejores circuladores de esta capital, el Administrador de EL NOTICIERO ofrece hacer toda clase de rotulación y circulación. A todas horas de la noche atenderá á los que lo necesiten y el precio del trabajo es un 5 ojo menos del que más barato lo haga.

CAMBIOS

THOMAS SCOTT
TIPOS DE CAMBIO

Londres	vista	112½ ojo
Londres	90 días	111 ojo
New York	vista	118½ ojo
New York	60 días	117 ojo
New York	90 días	116 ojo
San Francisco		117 ojo
París		113 ojo
Hamburgo		110 ojo
Bélgica		113 ojo
Génova		113 ojo
Jamaica		120 ojo

San José, Costa Rica,
17 de Julio 1903

BANCO ANGLO-COSTARRICENSE COTIZACIONES

Londres	3 div.	113 ojo premio
Francia	3 "	112 ojo "
Alemania	3 "	103 ojo "
Italia	3 "	109 ojo "
España	3 "	70 ojo "
New York		117 "
San Francisco	3½ div.	117 ojo "
New Orleans	3 "	117 ojo "

BANCO DE COSTA RICA

Londres	90 div.	109 por ciento
id.	Vista	112 id.
id.	cable	114 id.
New York	Vista	116 "
id.	cable	118 id.
San Francisco	Vista	116 id.
id.	cable	118 id.
París	90 div.	108 id.
id.	Vista	111 id.
id.	cable	113 id.
España	vista	67 id.
Italia	id.	111 id.
Alemania	id.	118 id.
Bélgica	id.	111 id.

AVISO En la casa en que vivían las niñas Maison, frente á don Matías Rojas, octava avenida oeste, se vende ropa muy barata, para niños y señoras, coronitas blancas, escarpines y otros artículos. San José, 13 de agosto. 8 v.

DENTISTAS AMERICANOS

Dr. E. A. Friis Dr. Felipe Galleros

del Colegio Dental de Chicago } de la Universidad de Michigan

Ejecutan toda clase de trabajos concernientes á su profesión con exactitud y rapidez, pues su oficina cuenta con doble número de aparatos é instrumentos de los más modernos.—La oficina está convenientemente situada frente al Parque Central en a casa contigua á la Botica Francesa.

ESPECIALIDAD EN TRABAJOS DE ORO.

—EXTRACCIONES SIN DOLOR—

Horas de despacho de 8 a. m. á 5 p. m.—Junio 26

Dr. Gerardo Echeverría y Aguilar
ABOGADO Y NOTARIO

Attorney at Law & Notary Public.

English Spoken

Séptima Avenida Oeste N° 163.
San José, de Costa Rica.

AVISOS TELEGRÁFICOS

En esta sección se publicarán avisos que no pasen de 25 palabras á 10 céntimos cada vez. El exceso de palabras será á precio convencional.

When you want a good plumber call for.—Box 262.—Junio, 5.

El que necesite un buen fontanero dirijirse al apartado 262 Junio 10.

Alquilo los bajos de mi casa (semi-ameblados.) Está próxima al Parque Central, calle veinte Sur, n° 250.—Comodidad. Higienos.—C. G. Quesada.

Por C. 50 se vende un piano donde Santiago Güell 10 v. Agosto 9.

Melico Gutiérrez vende un arnez de volante. 10 v. Agosto 9.

"EL NOTICIERO"

Diario de la mañana

APARECE TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS SIGUIENTES A LOS DOMINGOS Y DÍAS FERIADOS.

ADMITE ANUNCIOS, COMUNICADO ETC. HASTA LAS ONCE ó DOCE DE LA NOCHE

PUBLICA LAS NOTICIAS ÚLTIMAS DE LA VESPERA, HASTA LAS DOCE DE LA MADRUGADA

OFICINA DE REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN É IMPRENTA: Antiguo local de "El Herald" Avenida Oeste, 35 varas al Este de la Oficina Telefónica.—Apartado de Correo N° 109 —Teléfono n° 55

ANGEL Mª SANCHEZ

AGENTE COMISIONISTA

—CARTAGO—COSTA RICA—

Negociante de sellos extranjeras para coleccionistas. Cambia por los del país de la presente emisión y antiguas, de ½ real y dos reales, de don Próspero Fernández y don Bernardo Soto, precios surtido y buen estado. También compra por dinero. Unico Agente en Cartago, de una de las mejores fábricas de sellos de hule, caucho, metal etc. que existen en San Francisco de California. Un hermoso catálogo ilustrado á la orden para quien lo solicite. Vende tinta para sellos de hule, colores negra y violeta, garantizada.

FRANCISCO E. FONSECA

DOCTOR EN MEDICINA

Tiene su despacho en la Botica del Comercio

Horas de consulta: { des á 11 a. m.
" 12 " 8 p. m.

Durante la noche, en su casa de habitación. 6ª Avenida Este. Agosto 9. 1 m.